

Université Lyon 2 : « pas un mandat d'austérité » ; les dossiers prioritaires de la présidente

News Tank Éducation & Recherche -
Lyon - Actualité n°388340 - Publié le 19/02/2025 à 17:46

Imprimé par Xavier Teissedre - abonné #13929 - le 07/03/2025 à 09:38



Isabelle Von Buelzingsloewen -

« Je ne conçois pas mon mandat comme un mandat d'austérité et tant que nous n'avons pas de dotation, cela ne me paraît pas très responsable d'engager les communautés dans des politiques de restriction », déclare [Isabelle Von Buelzingsloewen](#), présidente de l'Université Lumière Lyon 2, le 18/02/2025. Elle a été réélue pour un nouveau mandat, le 06/02.

Elle indique avoir alerté en décembre 2024 le MESR (Ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche), mais

aussi les étudiants et les personnels de son « inquiétude pour la suite de nos activités universitaires, dans le mesure où l'on affiche un sévère déficit dans le budget initial », à 8,4 M€ ; « c'est inédit pour notre établissement ».

En attendant que la dotation du MESR pour 2025 lui soit notifiée, l'université n'a pris « aucune mesure autoritaire de restrictions. Mais nous avons informé notre communauté, et lui avons demandé de dépenser selon un principe de prudence, pour les trois premiers mois de 2025 (déplacements, frais de bouche, goodies, etc.). Cela ne pourra toutefois pas rétablir notre équilibre budgétaire ».

Elle indique que la diminution des capacités d'accueil n'est pas à l'ordre du jour, « même si cela sera peut-être nécessaire ».

« Il va falloir que l'on corrige notre trajectoire budgétaire d'une façon ou d'une autre : soit l'État nous donne plus de moyens, soit nous baissons nos ambitions » ; et plus largement, « il va probablement falloir réfléchir à un nouveau modèle économique pour les universités ».

Parmi les chantiers prioritaires : revoir l'offre de formation, dont une analyse a révélé la faible lisibilité, et une « trop forte complexité par rapport aux moyens humains et financiers » disponibles. « Il faut donc la rendre plus lisible, plus cohérente et plus soutenable », avec aussi l'objectif d'améliorer les conditions de travail des enseignants-chercheurs et des administratifs.

Offre de formation : chantier prioritaire

En matière de formation, Isabelle Von Buelzingsloewen compte poursuivre le développement des formations en alternance : sur 2024/2025, nous avons dix nouvelles formations en alternance », précise-t-elle. « Nous avons aussi ouvert un 'Lab-Alternance' pour que les alternants se rencontrent, échangent, participent à des ateliers en commun ».

Nouvelles formations à la faculté de lettres

L'année 2025 verra aussi la création de nouvelles formations à la faculté de lettres, cette faculté étant « la moins demandée », avec :

- un nouveau master en alternance nommé Maestria « sur l'écriture créative et des techniques de rédaction mobilisant entre autres l'IA (Intelligence artificielle) » ;
- la refonte de la licence de lettres à la rentrée 2025 dans l'optique de proposer davantage de débouchés professionnels aux étudiants. « Cela ne veut pas dire que nous ne préparerons plus au Capes (Certificat d'aptitude au professorat de l'enseignement du second degré) et à l'agrégation, mais il y a un désamour pour les métiers de l'enseignement », indique la présidente.

Développer l'accompagnement à l'orientation

L'université va travailler sur des parcours de spécialisation visant spécifiquement l'insertion professionnelle. « Un des projets collectifs qui va probablement beaucoup attirer les étudiants est la création d'un magazine littéraire au sein de cette licence ».

« Nous allons encore plus développer l'accompagnement à l'orientation, en participant à tous les salons étudiants ; même si on a le désavantage d'être en concurrence avec beaucoup d'écoles privées qui n'offrent pas forcément des formations très solides et à qui on a l'impression de servir de faire valoir. C'est un sujet à retravailler, en particulier avec le magazine l'Étudiant qui organise l'un des salons les plus importants à Lyon ».

Vie étudiante : travail sur un schéma directeur

Isabelle Von Buelzingsloewen indique que la vie étudiante est « une mission essentielle » pour université, même si les financements du ministère ne suivent pas toujours.

« Nous avons développé beaucoup d'actions sur la santé, l'inclusion, le handicap, l'accompagnement social, la citoyenneté, l'égalité. Il s'agit maintenant de mettre en cohérence ces actions dans un schéma directeur de la vie étudiante pour que ce soit plus lisible. »

« Nous allons aussi poursuivre notre enquête sur les conditions de vie étudiante, de bien-être. Nous avons aussi mis en place un baromètre du bien-être étudiant une année sur deux », ajoute-t-elle.

700 nouveaux logements sur le campus de Bron à la rentrée 2025

L'université dispose actuellement de 5600 places en L1 (Licence 1) et près de 3000 en masters : « Lyon reste attractive en dépit des problèmes de logement étudiant qui deviennent très aigus », indique Isabelle Von Buelzingsloewen. Elle précise que 700 nouveaux logements seront disponibles pour les étudiants à la rentrée 2025 sur le Campus de Lyon Bron : « c'est aussi un des grands projets du mandat ».

Doctorat : renouveau des soutenances, la moitié des thèses financées

Selon Lydia Coudroy de Lille, VP (Vice-président(e)) recherche, innovation et science ouverte, l'Université Lyon 2, notamment via sa journée annuelle « Choisir le Doctorat et le financer » qui a réuni 300 étudiants le 18/02/2025, fait « un effort pour essayer de renverser une tendance décennale : l'érosion du nombre de doctorants inscrits en France, que nous avons aussi connue au niveau local ».

« Mais on sent un renouveau des soutenances (125 cette année) et 127 nouvelles thèses ont démarré cette année ». Elle précise que 850 thèses sont en cours à l'Université Lyon 2 « qui illustre notre capacité à nous présenter comme le pôle de référence en SHS sur le site Lyon Saint-Étienne ».

« Nous parvenons à financer la moitié des thèses cette année, soit par contrat doctoral ministériel, soit par Cifre (Convention industrielle de formation par la recherche) (dix parmi les nouveaux doctorants) », ajoute-telle.

Concernant l'international, « 9 % de nos thèses sont réalisées en cotutelle et nous avons :

- un service dédié pour les signatures de convention en cotutelle,
- et un dispositif créé il y a deux ans, Mobidoc, qui est un soutien financier pour la mobilité des doctorants pendant leur thèse pour aller faire du terrain, avec deux appels par an auxquels nous consacrons environ 50 k€ de la dotation du service de la recherche, essentiellement vers le Canada, l'Italie, l'Allemagne ou l'Espagne ».

Elle indique aussi que fin 2024, Lyon 2 « a fait soutenir la première thèse en VAE (Validation des acquis de l'expérience), en sociologie, sur la manière dont on fabrique les statistiques en criminalité. En 2024, nous avons reçu 36 demandes d'information sur la VAE pour le doctorat et trois sont en cours d'instruction en géographie, en sociologie et en science politique ».

Lyon 2 « leader de la recherche en SHS sur le site »

Isabelle Von Buelzingsloewen indique que le plan Avenir DDRSE (Développement durable - Responsabilité sociétale et environnementale) « est une priorité et va continuer à se déployer en lien avec de nombreux partenaires non académiques » et que Lyon 2 continue à affirmer sa place de « leader de la recherche en SHS (Sciences humaines et sociales) sur le site ».

Interrogée par News Tank sur le positionnement de Lyon 2 sur l'AMI (Appel à manifestation d'intérêt) SHS, Isabelle Von Buelzingsloewe indique que son université y avait candidaté avec un projet autour de la thématique du travail, en lien avec les universités de Lille, Nanterre, Marseille et Clermont. « Sa qualité avait été soulignée par le CNRS (Centre national de la recherche scientifique), mais le jury n'a finalement retenu aucun projet sur le travail. A priori, cela va être relancé ».

International : l'alliance européenne, « un projet structurant »

Jim Walker, VP internationalisation et alliance européenne évoque l'alliance d'universités européennes Bauhaus4EU lancée le 01/01/2025 et impliquant l'Université Lyon 2 et neuf autres universités de huit pays. « Il ne s'agit pas juste d'un énième projet de mobilité étudiante. L'enjeu de cette alliance est d'insuffler une couleur européenne et internationale dans toutes les activités ».

Une feuille de route pour transformer les campus

« À travers nos dix universités, nous allons établir une feuille de route de transformation de nos campus pour les verdir et les rendre plus inclusifs ». Ce projet d'alliance d'universités européennes « va s'étendre sur quatre ans, avec un espoir de pérennisation sur une dizaine d'années supplémentaires. C'est vraiment le projet international et européen le plus structurant qu'on n'ait jamais entamé, et nous y plaçons de grands espoirs, même si cela ne va pas être tout à fait simple au démarrage ».

Inscrire Lyon 2 dans la cité

Julia Bonaccorsi, VP transition, sciences et société et relations partenariales, évoque « la question de l'inscription de l'université dans la cité, la coopération territoriale et le travail avec de nombreux partenaires : nous l'avons engagé et vraiment développé dans le précédent mandat en étant labellisé Saps (Sciences avec et pour la société). Nous allons le consolider et l'amplifier avec des outils ».

La Fondation « prend vraiment son ampleur »

Elle met en avant « un outil lancé fin 2024 qui prend vraiment son ampleur en ce début 2025 pour ce mandat : la Fondation Université Lumière Lyon 2 qui a quatre domaines d'actions (soutenir la réussite étudiante, impulser des recherches avec et pour la société, partager les cultures et les savoirs et transformer les campus et le territoire). Nous sommes dans une phase de collecte des projets qui pourront être soutenus par la fondation », précise-t-elle.

« Nous appréhendons la question du territoire de façon large : c'est à la fois l'université et ses campus dans son le territoire métropolitain urbain, mais aussi tournée et en ayant tissé des liens assez forts avec le monde associatif et les acteurs de territoires ruraux plus éloignés des centres universitaires. »

Un lien avec le monde associatif et les collectivités porté depuis quatre ans à travers la Boutique des sciences : « C'est vraiment une interface qui vient collecter des projets de la société civile pour les transformer avec nos étudiants, nos chercheurs et ces partenaires. On en soutient 16 chaque année ».

« Nous avons aussi développé une collaboration active avec l'Épicerie séquentielle, qui est un collectif d'illustrateurs de bandes dessinées lyonnais. Cela nous a permis de publier un numéro de 'Rues de Lyon' sur notre musée des moulages ; et nous sommes en train de travailler sur une synthèse de quatre projets de recherches menées sur le site de Lyon Saint-Étienne qui seront dessinées et traduites pour tous types de publics dans 'Rue des sciences' ».



Isabelle Von Buelzingsloewen

Présidente @ Université Lumière - Lyon 2

Professeure des universités @ Université Lumière - Lyon 2

Parcours

Depuis juillet 2024	Université Lumière - Lyon 2 Présidente
Depuis 2010	Université Lumière - Lyon 2 Professeure des universités
2016 - juillet 2024	Université Lumière - Lyon 2 VP recherche
2013 - 2016	Université Lumière - Lyon 2 Directrice de l'école doctorale de sciences sociales
1993 - 2010	Université Lumière - Lyon 2 Maîtresse de conférences

Établissement & diplôme

N.c. - 2010	Université Lumière - Lyon 2 HDR
N.c. - 1992	Université Lumière - Lyon 2 Doctorat



Université Lumière - Lyon 2

Catégorie : Universités

Adresse du siège

18 quai Claude Bernard
69007 Lyon France

Général

Date de création	1973
Statut	EPCSCP (Établissement public à caractère scientifique, culturel et professionnel)
Tutelles	Ministère en charge de l'enseignement supérieur et de la recherche
Implantations (dont siège)	Lyon (siège), avec deux campus (Berges du Rhône et Porte des Alpes), et sites extérieurs (Ecully, Rachais, Vinatier)
Composantes	5 UFR, 1 Faculté, 6 instituts, un centre international d'études françaises
Regroupement d'appartenance	Comue Lyon Saint-Etienne
Présidence	Présidente : Isabelle von Buelzingsloewen

Effectifs étudiants

2006-07	28 175
2007-08	27 563
2008-09	27 337
2009-10	28 411
2010-11	29 103
2011-12	28 475
2012-13	29 364
2013-14	29 225
2014-15	29 749
2015-16	29 758

2016-17	29 705
2017-18	28 918
2018-19	29 981
2019-20	27 304
2020-21	27 500

Source(s) : Open Data Esri

Inscriptions principales et secondes (source : Open data du Mesri)

Effectifs de doctorants contractuels

2021-22	175
2020-21	162
2019-20	134
2018-19	124
2017-18	135
2016-17	144
2015-16	135
2014-15	128
2013-14	119
2012-13	127

Source(s) : Open Data Mesri

Effectifs E-C titulaires

2021-22	558
2020-21	560
2019-20	539
2018-19	542
2017-18	539
2016-17	553
2015-16	547
2014-15	569
2013-14	564
2012-13	547

2011-12	537
2010-11	535

Source(s) : Open Data Mesri

Maîtres de conférences et professeurs des universités exclusivement.

Produits encaissables (M€)

Budget initial 2023	161,1 M€
2022	154,2 M€
2021	146,4 M€
2020	141,9 M€
2019	141,6 M€
2018	137,5 M€
2017	134,0 M€
2016	133,2 M€
2015	132 M€
2014	132,9 M€
2013	128,3 M€

Source(s) : Open data MESR

Les produits encaissables correspondent aux produits de fonctionnement de l'exercice qui se traduisent par un encaissement (à différencier des produits sans flux de trésorerie). Ils comprennent essentiellement la subvention pour charges de service public et les ressources propres.

Dépenses de personnel (M€)

Budget initial 2023	134,5 M€
2022	126,7 M€
2021	123,5 M€
2020	119,1 M€
2019	116,5 M€
2018	112,6 M€
2017	111,4 M€
2016	109,2 M€
2015	108,6 M€
2014	109,7 M€

2013	107,0 M€
2010	22,5 M€

Source(s) : Open data MESR

Fonds de roulement (en jours)

Budget initial 2023	48,7
2022	106,2
2021	94,3
2020	98,5
2019	108,6
2018	121,1
2017	102,9
2016	98,4
2015	75,0
2014	56,6
2013	48,4
2010	168,0

Source(s) : Open data MESR

Fonds de roulement en jours de charges décaissables

Résultats PIA

Saps	Vague 2 (2022) : 304k€
------	------------------------

Fiche n° 1504, créée le 19/02/2014 à 11:42 - Màj le 18/02/2025 à 15:29